

Paradigma económico. Revista de economía regional y sectorial

ISSN: 2007-3062 ISSN: 2594-1348

paradigmaeconomico@uaemex.mx

Universidad Autónoma del Estado de México

México

Sánchez Jaime, Ricardo Alberto; Azuela Flores, José Ignacio; Velásquez Arboleda, Oscar Hernán Efecto del boca-oreja electrónico en la intención de compra Paradigma económico. Revista de economía regional y sectorial, vol. 14, núm. 2, 2022, Julio-Diciembre, pp. 109-131 Universidad Autónoma del Estado de México Toluca, México

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=431571245019



- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org



abierto

Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

Efecto del boca-oreja electrónico en la intención de compra

RICARDO ALBERTO SÁNCHEZ JAIME*, JOSÉ IGNACIO AZUELA FLORES** Y

ÓSCAR HERNÁN VELÁSQUEZ ARBOLEDA***

RESUMEN

El objetivo es analizar el efecto directo e indirecto del boca-oreja electrónico sobre la intención de compra mediado por la actitud hacia la marca y la imagen de marca. Se empleó el método de ecuaciones estructurales de mínimos cuadrados parciales con datos de 100 encuestas.

Los resultados muestran un efecto indirecto positivo y significativo mediante la actitud hacia la marca; sin embargo, no ofrecen evidencia a favor del efecto directo, ni del efecto indirecto mediante la imagen de marca. Los hallazgos se relacionan con el efecto indirecto entre bocaoreja electrónico e intención de compra, que sugiere que las estrategias de marketing dirigidas a promover el boca-oreja deberían orientarse a mejorar la actitud de los consumidores.

Palabras clave: boca-oreja electrónico, imagen de marca, actitud hacia la marca, intención de compra, comportamiento del consumidor.

Clasificación JEL: M310, M370.

Estudiante de Doctorado. Universidad Autónoma de Tamaulipas, Facultad de Comercio y Administración de Tampico, Tamaulipas, México. Correo-e: alberto.jaime@live.com. Código ORCID: https://orcid.org/0000-0003-4261-736X.

^{**} Profesor-Investigador. Universidad Autónoma de Tamaulipas, Facultad de Comercio y Administración de Tampico, Tamaulipas, México. Correo-e: jazuelaflores@gmail.com. Código ORCID: https://orcid.org/0000-0001-8084-9669.

^{***} Profesor-Investigador. Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid, Medellín, Antioquia, Colombia. Correo-e: ohvelasquez@elpoli.edu.co. Código ORCID: https://orcid.org/0000-0002-4332-0624.

ABSTRACT

Effect of e-word of mouth on purchase intention

The objective is to analyse the direct and indirect effect of electronic word-of-mouth on purchase intention mediated by attitude towards the brand and the brand's image. The method of structural equations with partial least squares is used with data from 100 surveys. The results show an indirect and significative positive effect through the attitude towards the brand; nonetheless, they offer no evidence of direct effect, nor of indirect effect through the brand's image. The findings are related to the indirect effect between electronic word-of-mouth and purchase intention, which suggest that marketing strategies directed at promoting word-of-mouth should be oriented towards enhance the buyer's attitude.

Keywords: electronic word of mouth, brand image, attitude towards the brand, purchase intention, consumer behavior.

JEL Clasification: M310, M370.

INTRODUCCIÓN

El boca-oreja electrónico (en adelante BOE) ofrece a los consumidores información integral relacionada con productos, marcas y servicios, que les ayuda a disminuir riesgos relacionados a las compras (Yuan *et al.* 2020).

El BOE es la evolución del boca-oreja tradicional, ya que con la aparición de las páginas web esta interacción alteró su naturaleza personal por una digital, también es evidente que ha ganado relevancia en el contexto actual por el alcance de Internet (Jeong y Koo, 2015). El boca-oreja sirve como canal de difusión de información relacionada a productos (Babić Rosario *et al.*, 2020), la cual se puede definir como: "Cualquier comentario positivo o negativo hecho por un pasado, actual o futuro consumidor acerca de productos o empresas que está disponible a una multitud de personas e instituciones vía internet" (Hennig-Thurau *et al.* 2004: 39).

Dicho lo anterior, el BOE impacta de diferentes maneras dependiendo del mensaje, pudiendo modificar las actitudes (Foroudi, 2019), la imagen de marca percibida (Farzin y Fattahi, 2018) y, consecuentemente, la intención de compra de los consumidores (Tata *et al.*, 2020)

aunado a esto, se ha identificado una transformación en la manera en que se disemina el boca-oreja gracias al rápido incremento de la popularidad de las redes sociales que proveen distintas plataformas que han modificado el comportamiento del consumidor (Kudeshia y Kumar, 2017), razón por la cual, el analizar este fenómeno sigue siendo de relevancia.

El objetivo del presente trabajo es analizar el efecto directo del BOE sobre la intención de compra; así como sus efectos indirectos mediados a través de la imagen de marca y la actitud hacia la marca (en adelante AHM) en redes sociales. Teniendo como muestra consumidores Latinoamericanos debido a la baja producción del tema en este contexto y la alta exposición que estos consumidores tienen a dichas plataformas y el reciente incremento de su uso.

En México, 39% de la población hicieron compras en línea durante el 2020 (Statista, 2021) y 80 millones de mexicanos pertenecieron a redes sociales durante ese mismo año (Statista, 2020). En 2020 el comercio electrónico representó el 9% de las ventas totales al menudeo en México y va en aumento (Asociación Mexicana de Ventas Online, 2021), por lo cual se considera pertinente y relevante el estudio del comportamiento del consumidor en las redes sociales en este tipo de contextos.

Este artículo está estructurado en cinco secciones, después de esta introducción, se encuentra la revisión de la literatura que da sustento al desarrollo de hipótesis, continuando con la metodología donde se describe el instrumento, muestra y recolección de datos, después el apartado de resultados y su respectiva interpretación, finalizando con las conclusiones y futuras líneas de investigación.

1. REVISIÓN DE LA LITERATURA Y DESARROLLO DE HIPÓTESIS

1.1. El boca-oreja electrónico en la imagen de marca

Debido al alto uso de las redes sociales, los consumidores están expuestos continuamente a información de los productos, lo cual ayuda a la formación de una imagen de marca, por lo que, al formar una imagen de marca el consumidor incluye los beneficios y atributos asociados a la marca para poder distinguir y discernir lo que la empresa ofrece de los distintos competidores (Farzin y Fattahi, 2018).

Al respecto, la literatura muestra una relación positiva entre el BOE y la imagen de marca (Farzin y Fattahi, 2018; Jalilvand y Samiei, 2012; Kala y Chaubey, 2018), debido que, el efecto positivo del boca-oreja mejora las percepciones de los consumidores sobre los distintos proveedores. El efecto entre el BOE y la imagen de marca se ha identificado a lo largo de diferentes contextos culturales. Así pues, Kala y Chaubey (2018) encontraron que, en India los consumidores que están expuestos al BOE apropian dicha información para formar su propia concepción de la imagen de marca, siendo su comportamiento influenciable por las redes sociales. Este mismo efecto sobre la imagen de marca también fue identificado en el contexto de los Emiratos Árabes Unidos (Nuseir, 2019) e Irán (Jalilvand y Samiei, 2012).

El efecto del BOE sobre la imagen de marca también puede ser diferenciado entre los distintos perfiles de los consumidores. Abubakar *et al.* (2016) argumenta una relación positiva de la BOE y la imagen de marca, encontrando que las mujeres son más susceptibles a elementos sociales y emocionales de los productos, tales como la confianza en el vendedor y la percepción del desempeño del producto, a través de recomendaciones de personas conocidas en las redes sociales.

Poniendo lo anterior en contexto, cuando las personas interactúan dentro de las redes sociales están expuestas a diferentes señales, que funcionan como marketing indirecto propiciado por los mismos usuarios dentro de las distintas plataformas (Abubakar *et al.*, 2016). Debido a lo anteriormente, el BOE tiene una relación directa positiva sobre la formación de la imagen de marca o empresa (Krishnamurthy y Kumar, 2018), sin importar que el consumidor busque comprar o no. Por su parte, Liu *et al.* (2019) encontraron que el BOE afecta positivamente la imagen de marca antes y después de la compra de un producto. Por lo que la teoría sostiene que, a través del BOE, se puede formar una imagen de marca positiva ya que este efecto se encuentra en distintos productos y contextos, como celulares (Cheung *et al.*, 2020), destinos turísticos (Kakirala y Singh, 2020; Quoquab *et al.*, 2020) y también en influencia de la imagen de la institución para la elección de escuelas (Perera *et al.*, 2020). Debido a lo anterior, se propone la siguiente hipótesis:

Hipótesis 1: El boca-oreja electrónico tiene un efecto positivo y significativo sobre la imagen de marca.

1.2. El boca-oreja electrónico en la actitud hacia la marca

Otro factor involucrado en el BOE mediante las redes sociales es la AHM. Ésta juega un rol fundamental dentro de la mente del consumidor, debido que, a través de las actitudes, los clientes le otorgan valor a la marca. La AHM es definida como una evaluación general de la marca por el consumidor (Mitchell y Olson, 1981).

Respecto a la AHM, Kudeshia y Kumar (2017) demostraron que el BOE encontrada en las redes sociales, afecta positivamente a la AHM en los consumidores. Se encontró un resultado similar en el bocaoreja cuando los mensajes se transmiten a través de patrocinios con un influencer en una red social específica; al respecto, Hughes *et al.* (2019) exponen que el boca-oreja positivo a través de una persona reconocida en las redes sociales, tiene un efecto positivo en la AHM, ya que los consumidores aceptan de mejor manera el mensaje debido a que estímulo es más natural, por la confianza que le tienen al emisor.

Por su parte, Lin y Xu (2017) encontraron que la persona que dicta la opinión juega un rol importante ya que esta regula la fuerza del efecto de influencia. Mientras más reconocimiento y aceptación social tenga el emisor del mensaje, mayor fuerza tendrá el BOE sobre la AHM. Un hallazgo similar lo encontraron Purnawirawan *et al.* en el 2012, cuando analizaron el BOE y como este afecta las actitudes de las personas a través de la valencia del mensaje (positivo o negativo), encontrando que cuando una opinión se considera útil y es de carácter positivo, genera una impresión cognitiva mayor, por lo que se convierte en un predictor más fuerte de las actitudes de las personas.

Ahora bien, los consumidores pueden confiar en actitudes existentes hacia marcas cuando están formando la propia, pero ésta puede cambiar con el tiempo a través del BOE. Kim *et al.* (2019) exponen que, debido a la publicidad constante a través de redes sociales se puede ayudar a desarrollar una mejor posición estratégica en la mente de los consumidores y generar una relación con la marca. Cuando el bocaoreja es espontáneo y los consumidores hablan de las marcas en sus redes sociales, mejoran las actitudes de otros Kim *et al.*, 2019. Otros factores como los colores, logo y marcas particulares de la empresa que los consumidores observan, ayudan a mejorar la AHM y promueve el boca-oreja (Foroudi, 2019).

Augusto y Torres (2018) proponen que el BOE y la AHM están correlacionadas. Si ambas variables son positivas, se tiene mejor desem-

peño, como cuando una persona participa en campañas de responsabilidad social de una empresa en las redes sociales, ya que estará más dispuesta a producir comentarios positivos, como resultado de su identificación con la empresa, causando una mejora en las actitudes hacia la marca de este, que a su vez diseminará a otros posibles consumidores (Chu y Chen, 2019).

Zainal *et al.* (2017) argumentan que, si se confía en el BOE, éste puede mejorar la AHM de los individuos que, posteriormente, determinará el comportamiento de sus intenciones. Estos resultados son congruentes con los encontrados por Kim *et al.* (2019), quienes exponen que las campañas de marketing desempeñan un rol importante en el desarrollo de una buena AHM, y el BOE reafirma estas actitudes a través de las redes sociales, por lo que encuentran una relación positiva, ya que los consumidores que están expuestos a opiniones positivas desarrollan mejores actitudes. Debido a lo anterior, se propone la siguiente hipótesis:

Hipótesis 2: El boca-oreja electrónico influye positivamente sobre la actitud hacia la marca

1.3. El boca-oreja electrónico en la intención de compra

La intención de compra es la promesa implícita de un consumidor a comprar un producto en un futuro (Tariq *et al.*, 2013). En la actualidad, los consumidores usan las redes sociales como medio para obtener información previa a la compra (Kudeshia y Kumar, 2017), por lo que es muy común que los consumidores busquen opiniones sobre los productos o marcas previo a tener una intención de consumo (Zhu y Zhang, 2010). En vista del papel fundamental que juega el BOE en las actitudes e intenciones de las personas, ha sido reconocida como un detonante fundamental de la intención de compra (East *et al.*, 2008; Seifert y Kwon, 2019; Sparks y Browning, 2011). De acuerdo con la literatura previa, el boca-oreja se ha convertido en un aspecto importante y continuo del marketing en línea (Prasad *et al.*, 2017); principalmente porque se ha identificado que las opiniones boca-oreja positiva persuaden a los consumidores fomentando así la intención de compra (Lu *et al.*, 2016).

El boca-oreja y la intención de compra ha sido ampliamente estudiado y los académicos han apuntado a que existe una relación entre estas dos variables. Estudios recientes confirman el impacto positivo que tiene las opiniones en la intención de compra (Liu *et al.*, 2019; Prasad *et al.*, 2019; Yuan *et al.*, 2020). Así como Kudeshia y Kumar (2017) encontraron una fuerte relación entre el BOE positivo a través de Facebook y la intención de adquirir celulares inteligentes. De acuerdo con Kudeshia y Kumar (2017), hablar positivamente de los productos genera un ambiente en el cual ayuda a mejorar las actitudes e intenciones de los consumidores en dicha red social.

Este mismo efecto también se encuentra en otros contextos como el de la hotelería. En este contexto, los consumidores utilizan el BOE para disminuir el riesgo asociado a la reserva de habitaciones de hotel. De acuerdo con Yuan *et al.* (2020) el BOE impacta de forma positiva a la intención de compra en la hostelería. En lo relativo a la orientación del mensaje (positivo, negativo y neutro), Seifert y Kwon (2019) encontraron que el BOE positivo tiene mayor influencia dentro de las redes sociales hacia la intención de compra en plataformas altamente populares como Facebook, Twitter e Instagram. Debido a lo anterior, se propone la siguiente hipótesis:

Hipótesis 3: El boca-oreja electrónico influye positivamente sobre la intención de compra.

1.4. La imagen de marca en la intención de compra

Dentro de la relación entre imagen de marca y la intención de compra, Jalilvand y Samiei (2012) encontraron un efecto mediador del bocaoreja sobre la imagen de marca que impacta a la intención de compra de vehículos automotrices a través de los comentarios en la red social Facebook. También en diferentes contextos se encuentra un efecto positivo, ya que en el turismo la imagen del destino u hotel tiene un efecto positivo y significativo con la intención de consumir, debido a que entre mejor sea la imagen que tienen los consumidores mayor serán sus intenciones (Foroudi, 2019; Jalilvand y Heidari, 2017). Se puede comprobar también que la imagen de marca influye positivamente a la intención de compra cuando se observa desde un producto de alto envolvimiento como los celulares (Cheung *et al.*, 2020), incluso, el efecto de la imagen de marca sigue siendo significativo para la intención de recompra de productos (Liu *et al.*, 2019), debido que los consumidores forman una imagen de marca a través de las redes sociales y

esta puede influir a durante todo el proceso de compra, debido a que las mismas redes sociales son un medio de obtención de información para consumo (Kala y Chaubey, 2018).

La intención de adquirir cualquier tipo de producto, marca o servicio es definida para este trabajo como intención de compra. Asimismo, los consumidores basan esa toma decisión en diferentes detonantes, como se expuso en el primer apartado de la revisión teórica, ya que el BOE juega un rol importante en la formación de la imagen de marca (Farzin y Fattahi, 2018; Jalilvand y Samiei, 2012; Kala y Chaubey, 2018; Nuseir, 2019) por lo que hablar dentro de las redes sociales mejora la percepción de las empresas en el consumidor. Esta asociación positiva también se da entre el boca-oreja y la intención de compra (Liu *et al.*, 2019; Prasad *et al.*, 2019; Yuan *et al.*, 2020) ya que leer información en las redes sociales sobre productos o servicios tiene una infliencia sobre la intención de compra final del consumidor, por lo que, basado en la revisión de la teoría, se espera que relación entre la imagen de marca también tenga una relación positiva con la intención de compra, por lo que se propone la siguiente hipótesis:

Hipótesis 4: La imagen de marca influye significativa y positivamente sobre la intención de compra.

1.5. La actitud hacia la marca en la intención de compra

Debido a que la intención de compra son las razones por las cuales un consumidor adquiere un producto con ciertas condiciones, una buena AHM se torna una variable directamente involucrada, ya que una actitud positiva resulta en un efecto positivo hacia la intención de compra por la preferencia continua hacia dichas marcas (Kudeshia y Kumar, 2017), también opiniones negativas pueden afectar directamente la AHM y, por consecuencia a la intención de compra, reduciendo las ventas, por lo que existe una relación positiva entre estas dos variables (Ballantine y Yeung, 2015).

Foroudi (2019) argumenta que las empresas podrían alcanzar una ventaja competitiva si sus consumidores mantienen una buena AHM y mejorar así su desempeño, ya que con la participación de sus clientes a través del BOE mejora la AHM diseminándola a través de la red, la cual impacta en las actitudes de otros posibles clientes y mejora la intención de compra de más consumidores (Chu y Chen, 2019).

Uno de los factores de cambio de actitud que tienen los consumidores hacia una marca es el producto de las opiniones, y una mala actitud reduce la intención de compra (Suwandee *et al.*, 2019), ya que las actitudes son un componte primordial que explican las intenciones (Marticotte y Arcand, 2017) y si una empresa comunica una imagen positiva ya sea a través de ellos o sus consumidores pueden crear lazos que generen preferencia hacia la marca por lo que una buena evaluación más la preferencia generada por la imagen positiva de la empresa conduce a una buena AHM el cual se ve reflejado en una mayor intención de compra (Kim *et al.*, 2019). Debido a lo anterior, se propone:

Hipótesis 5: La actitud hacia la marca influye significativa y positivamente a la intención de compra.

A continuación, con base en la revisión de la literatura se propone el siguiente modelo teórico (figura 1) para estudiar la relación de causalidad de la presente investigación. En ella se presenta la dirección de los efectos del boca-oreja electrónico y las variables que afectan indirectamente a la intención de compra.

Imagen de marca

H₄ (+)

Boca-oreja

H₅ (+)

Actitud hacia la marca

Figura 1 MODELO TEÓRICO

Fuente: Elaboración propia.

2. MATERIALES Y MÉTODOS

2.1. Recolección de datos, muestra e instrumento

Los datos se recolectaron a través de una encuesta autoadministrada del tipo electrónica. Dado el objetivo de la presente investigación (impacto del boca-oreja en el contexto de las redes sociales), la encuesta se distribuyó entre usuarios de redes sociales; publicándose en Facebook y Whatsapp. Con lo cual, y debido a la ausencia de un marco muestral consecuencia del criterio de distribución de encuestas, se empleó un muestreo no probabilístico.

La encuesta se estructuró en cinco secciones: 1) la primera sección incluyó los ítems para medir el boca-oreja, 2) la segunda sección se centró en la imagen de marca; 3) mientras que en la tercera se incluyeron los ítems sobre la AHM; 4) la cuarta sección registró la intención de compra; 5) finalmente, la encuesta concluye con bloque de preguntas sobre el perfil demográfico del encuestado.

En total se obtuvieron 150 encuestas de las cuales se eliminaron 50 por presentar valores perdidos. El perfil de los encuestados correspondió a un total de 61% mujeres y 39% hombres, mayormente entre los 18 y 30 años (69%) (véase cuadro 1). La conveniencia de esta muestra destaca al comparar este perfil con el del usuario de redes sociales en México. De acuerdo con los datos de la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares (ENDUTIH, 2019); en México, aproximadamente 71 millones de personas son usuarios de redes sociales y, de ellos, 57.4% son menores de 34 años.

Para controlar potenciales problemas de la varianza del método común se establecieron acciones *ex ante* y *ex post*. En lo que respecta a las acciones *ex ante*, se trabajó desde el diseño del estudio (Podsakoff, MacKenzie, Lee, y Podsakoff, 2003; Podsakoff, MacKenzie, y Podsakoff, 2012). En la encuesta se incluyó una división psicológica entre las variables predictoras y la intención de compra para evitar que los encuestados establecieran relaciones entre esas variables. Asimismo, se garantizó el anonimato de los encuestados y, finalmente, se enfatizó en que no hay respuestas correctas o incorrectas, fomentando a que los encuestados respondieran de la forma más honesta posible. En lo que respecta a las acciones *ex post*, se llevó a cabo un test de Harman de un solo factor; los resultados muestran que un modelo de un único factor explica 37% de la varianza; por tanto, se descarta la potencial amenaza de sesgo del método común (Podsakoff *et al.*, 2003).

Cuadro 1

Datos sociodemográficos de la muestra

Sexo		Edad		Educación		Horas al día en Redes Sociales	
Femenino	61%	17 años o menos	16%	Básica	0%	1 a 2	22%
Masculino	39%	18 a 30 años	69%	Preparatoria	18%	2 a 3	35%
		31 a 50 años	13%	Licenciatura	74%	4 o más	43%
		51 años o más	2%	Posgrado	8%		

Fuente: Elaboración propia con base en la muestra.

2.2. Medidas

Para asegurar la validez del contenido de las medidas empleadas, en el diseño de las escalas se acudió a literatura especializada sobre el tema.

Cuadro 2
OPERACIONALIZACIÓN DE VARIABLES

Variable	Código	ĺtem	Referencias
	WOM1	Para asegurarme de que estoy comprando el producto o la marca apropiada, a menudo leo las reseñas que los consumidores publican en redes sociales sobre el producto o la marca en cuestión.	
	WOM2	A menudo consulto las reseñas de productos que otros consumidores publican en redes sociales para ayudarme a elegir el producto o la marca adecuados.	
Boca-oreja electrónico	WOM3	Con frecuencia recopilo información y reseñas de productos que los consumidores publican en redes sociales antes de comprar un determinado producto o marca.	Bambauer- Sachse y Mangold (2011)
	WOM4	Cuando compro una marca o un producto, sin consultar las reseñas que otros consumidores publican en redes sociales suelo sentirme preocupado sobre mi decisión	
	WOM5	Cuando voy a comprar una marca o un producto, las reseñas que los consumidores publican en redes sociales me transmiten confianza sobre la compra del producto o marca en cuestión.	
	IM1	En comparación con otras marcas, las marcas recomendadas en redes sociales son de alta calidad	
Imagen de Marca	IM2	Las marcas recomendadas en redes sociales gozan de amplio prestigio	Davis <i>et al.</i> (2009)
Marca	IM3	Quienes opinan en redes sociales pueden predecir con mucha seguridad cuál será el desempeño de las marcas.	(2009)
	AM1	Tengo una idea favorable sobre las marcas recomendadas en redes sociales	Kudeshia y Kumar (2017);
Actitud hacia Ia marca	AM2	Las marcas recomendadas en redes sociales tienen una buena reputación	Schivinski y Dabrowsky
	AM3	Personalmente, prefiero las marcas recomendadas en redes sociales	(2014); Tang et al. (2011).
Intención de compra	IC1	Compraría las marcas y productos recomendados en redes sociales antes que cualquier otra marca disponible (en el mercado).	
	IC2	Recomendaría a otros las marcas y productos que conocí a través de los comentarios en redes sociales	Shukla (2011)
	IC3	Tengo intención de comprar las marcas y productos que son recomendadas en redes sociales	

Fuente: Elaboración propia.

Para medir el boca-oreja se usaron cinco ítems obtenidos de la escala sugerida por Bambauer-Sachse y Mangold (2011). Por su parte, para medir la imagen de marca se usaron tres ítems obtenidos de la escala de Davis *et al.* (2009). Mientras que para medir la AHM se emplearon tres ítems extraídos de las escalas propuestas por Kudeshia y Kumar (2017), Schivinski y Dabrowsky (2014) y Tang *et al.* (2011). Finalmente, para medir la intención de compra se usaron tres ítems obtenidos de la escala de Shukla (2011). En todos los casos se empleó una escala Likert de 7 puntos donde 1 es totalmente en desacuerdo y 7 totalmente de acuerdo (véase cuadro 2).

3. RESULTADOS

Para analizar los efectos del boca-oreja sobre la intención de compra, se estimó un modelo de ecuaciones estructurales de mínimos cuadrados parciales PLS-SEM, mediante el software SmartPLS 3.2.7. Se empleó PLS-SEM en lugar de las ecuaciones estructurales con base en la covarianza (CB-SEM) debido a que, como es el caso de esta investigación, PLS-SEM es más eficiente cuando se cuenta con muestras pequeñas para estimar modelos complejos (Hair *et al.*, 2014); en la presente investigación se emplearon 100 observaciones, una muestra relativamente pequeña. Asimismo, se optó por PLS-SEM ya que ésta no hace supuestos sobre la distribución de los datos. PLS-SEM por ser ésta una técnica no-paramétrica no requiere del supuesto de la distribución normal (Hair *et al.*, 2014).

Como se mencionó, en el presente estudio se empleó una muestra de 100 observaciones que impide asumir el teorema del límite central; por lo que PLS-SEM se torna el método apropiado para estimar resultados que no se verán afectados por la distribución de los datos. Finalmente, y dado el procedimiento de remuestreo empleado para estimar los parámetros, PLS-SEM provee mayor poder estadístico que CB-SEM (Hair *et al.*, 2014). En resumen, se optó por PLS-SEM por ser esta una técnica más eficiente en la estimación de modelos con muestras pequeñas, no requerir el supuesto de la distribución normal de los datos y ofrecer mayor poder estadístico; es decir, mayor capacidad para detectar un efecto significativo cuando en verdad es significativo para la población.

3.1. Modelo de Medida

El primer paso es evaluar el modelo de medida; para ello se analiza la fiabilidad y la validez de las medidas utilizadas para representar cada constructo. Para evaluar modelos de medida reflectivos como el que aquí se expone, es necesario determinar: 1) la fiabilidad individual de los ítems, 2) la consistencia interna de los constructos (fiabilidad del constructo), 3) la validez convergente y 4) la validez discriminante (Hair *et al.*, 2017).

En lo referente a la relación que hay entre las variables latentes y sus correspondientes indicadores (fiabilidad de cada ítem), los resultados muestran que todos los ítems se relacionan con su correspondiente variable latente; tomando, en todos los casos, cargas superiores a 0.707 indicando altos niveles de fiabilidad de los indicadores (véase Cuadro 3).

Por su parte, para evaluar la fiabilidad del constructo o consistencia interna de la escala se examinaron los valores de Alfa de Cronbach. Los resultados muestran valores Alfa de Cronbach superiores a 0.7. Alternativamente, se calculó la fiabilidad compuesta alcanzando valores superiores a 0.8. De acuerdo con Nunnally (1978), para determinar fiabilidad del constructo, los valores de la fiabilidad compuesta deben ser superiores a 0.8. En síntesis, tanto los valores de Alfa de Cronbach como los de la fiabilidad compuesta indican una robusta fiabilidad de los constructos (véase Cuadro 3).

La validez convergente, o la medida en que los diferentes indicadores del mismo constructo están positivamente relacionados entre sí (Hair *et al.*, 2017), se evaluó a través del porcentaje de varianza extraída de cada constructo (AVE por sus siglas en ingles). Para poder establecer validez convergente el AVE de cada constructo debe ser superior a 0.50, lo que indicaría que éste explica más del 50% de la varianza de sus indicadores (Fornell y Larcker, 1981). Los resultados reflejan valores AVE superiores al 0.50 indicando validez convergente de los constructos empleados (véase Cuadro 3).

Para evaluar la validez discriminante se empleó el criterio Fornell y Larcker (1981). Éste compara la raíz cuadrada del AVE con las correlaciones de las variables latentes. Para asumir validez discriminante, la raíz cuadrada del AVE de cada variable latente deberá ser mayor que la correlación más alta que se tenga con cualquier otra variable (Hair *et al.*, 2017).

Cuadro 3
FIABILIDAD Y VALIDEZ DE LOS CONSTRUCTOS

Constructo	Ítem	Media	Desviación estándar	Cargas (outer loadings)	Fiabilidad compuesta	α de Cronbach	AVE
Boca-oreja electrónico					868	823	568
	BOE1	5.434	1.659	721			
	BOE2	5.404	1.675	739			
	BOE3	4.889	1.588	744			
	BOE4	4.737	1.655	749			
	BOE5	5.313	1.383	814			
Imagen de Marca					873	788	697
	IM1	4.141	1.092	871			
	IM2	4.222	1.106	729			
	IM3	4.364	1.243	896			
Actitud hacia la Marca					854	745	661
	AHM1	4.939	962	810			
	AHM2	4.626	1.133	802			
	AHM3	4.414	1.348	828			
Intención de Compra					851	738	657
	IC1	4.354	1.217	791			
	IC2	4.939	1.238	755			
	IC3	4.788	1.217	881			

Fuente: elaboración propia.

Los resultados muestran que la raíz cuadrada del AVE de cada constructo del modelo es mayor que cualquier correlación entre los constructos; lo que significa que se sostiene la validez discriminante (véase Cuadro 4).

Alternativamente, se evaluó la validez discriminante mediante las cargas cruzadas de todos los indicadores con sus respectivos constructos.

Para establecer validez discriminante, cada indicador no solo debe estar fuertemente relacionado con el constructo que intenta reflejar, sino que tampoco debe tener una conexión más fuerte con otro constructo (Chin, 2010). Los resultados indican que las cargas factoriales de todos los indicadores son más altas en sus respectivos constructos que en cualquier otro constructo del modelo confirmando la validez discriminante, reafirmando la validez discriminante.

En síntesis, los resultados tanto del criterio Fornell-Larcker como de las cargas cruzadas satisfacen los parámetros sugeridos para establecer validez convergente; con lo cual, se concluye que los constructos del modelo cumplen con la validez discriminante (véase Cuadro 4).

Finalmente, se evaluó por potenciales problemas de multicolinealidad entre los constructos. Los resultados muestran valores del factor de inflación de la varianza menores a 1.6 en todos los constructos, esto es congruente con los valores de tolerancia aceptados que indican que el FIV debe ser menor a 5 (Hair *et al.*, 2017); con lo cual no se observa colinealidad entre los constructos predictores pudiendo continuar con la evaluación del modelo estructural.

Cuadro 4
VALIDEZ DISCRIMINANTE

Constructo	Raíz cuadrada de AVE	Mayor correlación con otro constructo	Validez discriminante
Boca-oreja electrónico (BOE)	753	402	Confirmada
Imagen de marca (IM)	834	592	Confirmada
Actitud hacia la marca (AHM)	813	729	Confirmada
Intención de compra (IC)	81	729	Confirmada

Fuente: Elaboración propia.

3.2. Modelo estructural

Una vez evaluado exitosamente el modelo de medida, se estimó el modelo estructural para evaluar las hipótesis propuestas (Chin, 1998). Para ello se examinaron: 1) los coeficientes path junto con sus respectivos estadísticos t, 2) el coeficiente de determinación (R²) y 3) el criterio Stone-Geisser (Q²). Los estadísticos t se calcularon a través de la técnica no paramétrica de re-muestreo bootstrapping.

Como primer paso, se evalúa la capacidad predictiva del móldelo (R²) y su relevancia predictiva (Q²). El valor del coeficiente de determinación (R²) indica la extensión en la que el modelo explica la varianza de las variables resultado.

Así pues, el modelo explica el 10% (R^2 = 0.109) de la varianza en Imagen de Marca (IM), el 14% (R^2 = 0.144) de la varianza en Actitud hacia la Marca (AHM) y el 55% (R^2 = 0.551) de la varianza en Intención de Compra (IC). Lo que supera el criterio establecido por Falk y Miller (1992), que indica que el valor del R^2 de cada variable dependiente no debe ser menor de 0.10. Indicando que las variables independientes pronostican adecuadamente las variables dependientes del modelo.

Para evaluar la relevancia predictiva del modelo se empleó el criterio Stone-Geisser Q² estimado a través de la técnica blindfolding. Los resultados muestran una relevancia de 0.063 para imagen de marca de; 0.079 para AHM y; finalmente, de 0.326 para intención de compra. Lo que sugiere niveles aceptables de relevancia predictiva (Ching y Newsted, 1999). Concretamente, y de acuerdo con los criterios señalados por Hair *et al.* (2014) los resultados obtenidos representan niveles de relevancia predictiva pequeño, pequeño y grande respectivamente. Por tanto, se considera que el modelo tiene alto poder predictivo.

En lo relativo a las hipótesis propuestas, como se predecía en las H₁ y H₂, el BOE influye significativa y positivamente tanto en la imagen de marca (β = .329,p= 0.000), como en la AHM (β = 0.380,p= 0.000). Estos, son resultados congruentes con los obtenidos por Chu y Chen (2019), Farzin y Fattahi (2018), Kudeshia y Kumar (2017). Sin embargo, los resultados no dan soporte a la H₃; ya que el efecto directo del BOE sobre la intención de compra no es significativo (β = 0.152,p= 0.162). Para comprender mejor este resultado, más adelante se analizarán los efectos indirectos del BOE sobre la intención de compra. La cuarta hipótesis (H₄) propone que la imagen de marca influye significativa y positivamente sobre la intención de compra. Esta hipótesis se basó en los resultados de Farzin y Fattahi (2018), Kala y Chaubey (2018) y Nuseir (2019), que identificaron mayor intención de compra cuando la imagen de marca es favorable. Sin embargo, los resultados no son significativos, con lo cual no se puede soportar la hipótesis (β = -0.049,p= 0.669).

Estos resultados no son totalmente inesperados, ya que Abubakar *et al.* (2016) encontraron que cuando los consumidores discuten indirectamente los productos de una empresa dentro de otra como sucede en las redes sociales (Facebook o Instagram), el efecto de la imagen de marca no fue significativo. Por su parte, los resultados dan soporte a la H_5 que declara que la AHM está significativa y positivamente relacionada con la intención de compra (β = 0.700,p= 0.000); lo que es congruente con lo identificado por Chu y Chen (2019), Jalilvand y Heidari (2017) y Kudeshia y Kumar (2017). (véase Cuadro 5).

Finalmente, se evaluó el papel mediador de imagen de marca y de AHM en la relación entre BOE e intención de compra. La mediación se probó mediante el método de Preacher y Hayes (2004), a través del cual se determina la significancia del efecto indirecto del boca-oreja sobre la intención de compra mediado por la imagen de marca y la AHM.

Cuadro 5
RESULTADOS DEL MODELO ESTRUCTURAL

Paths	Coeficientes	t (bootstrap)
H1: BOE → IM	328	***
H2: BOE → AHM	38	***
H3: BOE → IC	152	n.s
H4: IM → IC	-0.049	n.s
H5: AHM → IC	700	***

Fuente: Elaboración propia.

*** p<0.01

Notas: n.s.= no significativa

Se empleó este método pues frente a otros test de significancia del efecto indirecto como el test de Sobel, el método Preacher y Hayes (2004), tiene mayor poder estadístico (Hair *et al.*, 2017). Los resultados muestran efectos indirectos significativos entre el BOE y la intención de compra mediado a través de la AHM (β = 0.266,IC[0.139; 0.418]) (Cuadro 5). Como antes se dijo, el efecto directo entre el BOE y la intención de compra no fue significativo, por tanto, los resultados sugieren una mediación completa en donde el efecto entre estas dos variables es explicado en su totalidad por la AHM (Cuadro 4). Por su parte, en lo concerniente a al efecto indirecto entre el BOE y la intención de compra mediado a través de la imagen de marca, los resultados muestran que este efecto no es significativo (β = -0.016,IC[-0.103; 0.058]). Por lo tanto, no hay un efecto de mediación en la relación entre estas variables y la imagen de marca (Cuadro 6).

Cuadro 6
EFECTOS INDIRECTOS

	Efectos	Intervalo de Confianza			
	la diazata a	al 95% de los Efectos	Valor t	Significancia (p<0.05)	
	Indirectos	Indirectos			
$BOE \rightarrow AM \rightarrow IC$	266	[.139, .418]	3.752	Significativo (p= .000)	
$\mathrm{BOE} \to \mathrm{IM} \to \mathrm{IC}$	-0.016	[103, .058]	0.400	No significativo (p= .689)	
	Efecto	Intervalo de Confianza al	V/ 11	C: :(: . / .0.05)	
	Directo	95% del Efecto Directo	Valor t	Significancia (p<0.05)	
$BOE \to IC$	0.152	[-0.088, .344]	1.398	No significativo (p= .162)	

Fuente: Elaboración propia.

CONCLUSIONES Y FUTURAS LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

La presente investigación analizó el efecto directo de la boca-oreja electrónica sobre la intención de compra, y los efectos indirectos a través de la imagen de marca y la AHM sobre la intención de compra. Lo anterior, con el propósito de contribuir a la teoría y entendimiento de la boca-oreja en las redes sociales.

En el contexto del estudio se encontró que el efecto positivo entre la boca-oreja, la imagen de marca y la AHM se reafirma, siendo congruente con los estudios previos (Chu y Chen, 2019; Farzin y Fattahi, 2018; Kudeshia y Kumar, 2017) ya que el hablar sobre productos en las redes sociales hace que se tenga en mente a las marcas. Sin embargo, el hallazgo más relevante encontrado fue que la BOE impacta la intención de compra mediante la AHM (Chu y Chen, 2019; Jalilvand y Heidari, 2017) y no de manera directa como se ha encontrado en otros estudios (Farzin y Fattahi, 2018; Yuan *et al.*, 2020).

En este contexto, el hablar sobre un producto o marca dentro de las redes sociales no es suficiente para detonar una intención con un efecto directo, el efecto solo es significativo cuando se manifiesta la interacción mediada por la AHM ya que los consumidores a través de las actitudes forman su propia expectativa y esta impulsa la intención de compra, siendo este efecto congruente con Kudeshia y Kumar (2017), ya que las opiniones positivas en las redes sociales afectan directamente la AHM y esta a su vez a la intención de compra, finalmente los hallazgos encontrados también son congruentes con los de Kala y Chaubey (2018), que muestran que la imagen de marca no impacta significativamente a la intención de compra, aunque no se encontró un efecto indirecto significativo a través del BOE en el contexto de las redes sociales. Por lo que, y a pesar de que la muestra dista de ser representativa y los resultados no pueden ser generalizables, las implicaciones que presenta el estudio pueden ser de utilidad para los administradores de redes sociales, ya que si se focaliza la participación de los consumidores a través de campañas de marketing impulsando la boca-oreja para mejorar las actitudes, se podría mejorar las intenciones.

El estudio tiene limitaciones y restricciones, ya que no trata productos específicos, ni redes sociales específicas, solo se tomaron en cuenta usuarios de redes sociales como Facebook, Twitter e Instagram. Al analizar la intención de compra solo se estudia lo que las personas

asumen que harían y no lo que hacen en la realidad. Finalmente, y una de las limitaciones más importantes en esta investigación es la relacionada con el tamaño y la selección de la muestra; para desarrollar esta investigación se empleó una muestra de 100 observaciones seleccionadas bajo un procedimiento de muestreo no probabilístico. Se recomienda que las futuras investigaciones se realicen bajo una muestra generalizable en redes sociales para ampliar el estudio de las opiniones BOE en contextos latinoamericanos.

REFERENCIAS

- Abubakar, A. M., Ilkan, M., y Sahin, P. (2016), "eWOM, eReferral and gender in the virtual community", *Marketing Intelligence and Planning*, 34(5), pp. 692–710. https://doi.org/10.1108/MIP-05-2015-0090
- Augusto, M., y Torres, P. (2018), "Effects of brand attitude and eWOM on consumers' willingness to pay in the banking industry: Mediating role of consumer-brand identification and brand equity", *Journal of Retailing and Consumer Services*, 42, pp.1–10. https://doi.org/10.1016/j.jretconser.2018.01.005
- Asociación Mexicana de Venta Online (2021), "Estudio sobre Venta Online en México 2022, México.< https://www.amvo.org.mx/estudios/estudio-sobre-venta-online-en-mexico-2022/>[03 de marzo de 2021]
- Babić Rosario, A., de Valck, K., y Sotgiu, F. (2020), "Conceptualizing the electronic word-of-mouth process: What we know and need to know about eWOM creation, exposure, and evaluation", *Journal of the Academy of Marketing Science*, 48(3), pp. 422–448. https://doi.org/10.1007/s11747-019-00706-1
- Bambauer-Sachse, S., y Mangold, S. (2011), "Brand equity dilution through negative online word-of-mouth communication", *Journal of retailing and consumer services*, 18(1), pp. 38-45. https://doi.org/10.1016/j.jretconser.2010.09.003
- Ballantine, P. W., y Yeung, C. A. (2015), "The effects of review valence in organic versus sponsored blog sites on perceived credibility, brand attitude, and behavioural intentions", *Marketing Intelligence and Planning*, 33(4), pp.508–521. https://doi.org/10.1108/MIP-03-2014-0044
- Cheung, M. L., Pires, G., y Rosenberger, P. J. (2020), "The influence of perceived social media marketing elements on consumer–brand engagement and brand knowledge", Asia Pacific Journal of Marketing and Logistics, 32(3), pp. 695–720. https:// doi.org/10.1108/APJML-04-2019-0262
- Chin, W. W. (1998), "The partial least squares approach to structural equation modeling", en G. A. Marcoulides (Ed.), Modern methods for business research, pp. 295-358. Mahwah NJ: Erlbaum.
- Ching, W., y Newsted, P. (1999), "Structural Equation modeling. Analysis with small samples using partial least squares", *Statistical strategies for small sample research*, 1(1) pp. 307-341.
- Chin, W. (2010), "How to write up and report PLS analyses", en V. Vinzi, W. Chin, J. Henseler, y H. Wang (Eds.), Handbook of partial least squares: Concepts, methods

- and applications, pp. 655-690. Heidelberg, Germany: Spring
- Chu, S. C., y Chen, H. T. (2019),"Impact of consumers' corporate social responsibility-related activities in social media on brand attitude, electronic word-of-mouth intention, and purchase intention: A study of Chinese consumer behavior", *Journal of Consumer Behaviour*, 18(6), pp.453–462. https://doi.org/10.1002/cb.1784
- Davis, D.F., Golicic, S.L. and Marquardt, A. (2009), "Measuring brand equity for logistics services", *The International Journal of Logistics Management*, 20(2), pp.201-212. https://doi.org/10.1108/09574090910981297
- East, R., Hammond, K., y Lomax, W. (2008), "Measuring the impact of positive and negative word of mouth on brand purchase probability", *International Journal* of Research in Marketing, 25(3), pp. 215–224. https://doi.org/10.1016/j.ijresmar.2008.04.001
- Falk, R. F., y Miller, N. B. (1992), A primer for soft modeling, University of Akron Press
- Farzin, M., y Fattahi, M. (2018), "eWOM through social networking sites and impact on purchase intention and brand image in Iran", *Journal of Advances in Manage*ment Research, 15(2), pp. 161–183. https://doi.org/10.1108/JAMR-05-2017-0062
- Foroudi, P. (2019), "Influence of brand signature, brand awareness, brand attitude, brand reputation on hotel industry's brand performance", *International Journal of Hospitality Management*, 76, 271–285. https://doi.org/10.1016/j.ijhm.2018.05.016
- Fornell, C., y Larcker, D. F. (1981), "Evaluating Structural Equation Models with Unobservable Variables and Measurement Error", *Journal of Marketing Research*, 18(1), p. 39. https://doi.org/10.2307/3151312
- Hair, J. F. J., Hult, G. T. M., Ringle, C., y Sarstedt, M. (2014), A Primer on Partial Least Squares Structural Equation Modeling (PLS-SEM), Sage Publications.
- Hair, J. F., Hult, G. T. M., Ringle, C., y Sarstedt, M. (2017), *A primer on partial least squares structural equation modeling* (PLS-SEM), Sage publications.
- Hennig-Thurau, T., Gwinner, K. P., Walsh, G., y Gremler, D. D. (2004)," Electronic word-of-mouth via consumer-opinion platforms: What motivates consumers to articulate themselves on the Internet?", *Journal of Interactive Marketing*, 18(1), pp. 38–52. https://doi.org/10.1002/dir.10073
- Hughes, C., Swaminathan, V., y Brooks, G. (2019), "Driving Brand Engagement Through Online Social Influencers: An Empirical Investigation of Sponsored Blogging Campaigns", *Journal of Marketing*, 83(5), pp. 78–96. https://doi. org/10.1177/0022242919854374
- Instituto Nacional de Estadística y Geografia, (2019), Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares (ENDUTIH). https://www.inegi.org.mx/programas/dutih/2019/
- Jalilvand, M. R., y Heidari, A. (2017), "Comparing face-to-face and electronic word-of-mouth in destination image formation: The case of Iran", *Information Technology and People*, 30(4), pp. 710–735. https://doi.org/10.1108/ITP-09-2016-0204
- Jalilvand, M. R., y Samiei, N. (2012a), "The effect of electronic word of mouth on brand image and purchase intention: An empirical study in the automobile industry in Iran", *Marketing Intelligence and Planning*, 30(4), pp. 460–476. https://doi. org/10.1108/02634501211231946
- Jalilvand, M. R., y Samiei, N. (2012b), "The impact of electronic word of mouth on a tourism destination choice: Testing the theory of planned behavior (TPB)", *Internet Research*, 22(5), pp. 591–612. https://doi.org/10.1108/10662241211271563

- Jeong, H. J., y Koo, D. M. (2015), "Combined effects of valence and attributes of e-WOM on consumer judgement for message and product The moderating effect of brand community type", *Internet Research*, 25(1), pp. 2–29. https://doi. org/10.1108/IntR-09-2013-0199
- Kakirala, A. K., y Singh, D. P. (2020), "The Mediating Role of Social Media in Tourism: An eWOM Approach", *The Journal of Asian Finance, Economics and Business*, 7(11), pp. 381–391. https://doi.org/10.13106/jafeb.2020.vol7.no 11 p. 381
- Kala, D., y Chaubey, D. S. (2018), "The effect of eWOM communication on brand image and purchase intention towards lifestyle products in India", *International Journal of Services, Economics and Management*, 9(2), pp. 143–157. https://doi. org/10.1504/IJSEM.2018.096077
- Kim, E. J., Kim, S. H., y Lee, Y. K. (2019), "The effects of brand hearsay on brand trust and brand attitudes", *Journal of Hospitality Marketing and Management*, 28(7), pp. 765–784. https://doi.org/10.1080/19368623.2019.1567431
- Krishnamurthy, A., y Kumar, S. R. (2018), "Electronic word-of-mouth and the brand image: Exploring the moderating role of involvement through a consumer expectations lens", *Journal of Retailing and Consumer Services*, 43, pp. 149–156. https:// doi.org/10.1016/j.jretconser.2018.03.010
- Kudeshia, C., y Kumar, A. (2017), "Social eWOM: does it affect the brand attitude and purchase intention of brands?", *Management Research Review*, 40(3), pp. 310– 330. https://doi.org/10.1108/MRR-07-2015-0161
- Lin, C. A., y Xu, X. (2017), "Effectiveness of online consumer reviews: The influence of valence, reviewer ethnicity, social distance and source trustworthiness", *Internet Research*, 27(2), pp. 362–380. https://doi.org/10.1108/IntR-01-2016-0017
- Liu, H., Jayawardhena, C., Osburg, V. S., y Mohiuddin Babu, M. (2019), "Do online reviews still matter post-purchase?", *Internet Research*, 30(1), pp. 109–139. https://doi.org/10.1108/INTR-07-2018-0331
- Lu, B., Fan, W., y Zhou, M. (2016), "Social presence, trust, and social commerce purchase intention: An empirical research", *Computers in Human Behavior*, 56, pp. 225–237. https://doi.org/10.1016/j.chb.2015.11.057
- Marticotte, F., y Arcand, M. (2017), "Schadenfreude, attitude and the purchase intentions of a counterfeit luxury brand", *Journal of Business Research*, 77, pp. 175–183. https://doi.org/10.1016/j.jbusres.2016.12.010
- Mitchell, A. A., y Olson, J. C. (1981), "Are Product Attribute Beliefs the Only Mediator of Advertising Effects on Brand Attitude?", *Journal of Marketing Research*, 18(3), pp. 318–332. https://doi.org/10.1177/002224378101800306
- Nunnally, J.C. (1978) Psychometric Theory, Verlag. New York.
- Nuseir, M. T. (2019), "The impact of electronic word of mouth (e-WOM) on the online purchase intention of consumers in the Islamic countries a case of (UAE)", Journal of Islamic Marketing, 10(3), pp. 759–767. https://doi.org/10.1108/JIMA-03-2018-0059
- Perera, C. H., Nayak, R., y Nguyen, L. T. Van. (2020), "The impact of subjective norms, eWOM and perceived brand credibility on brand equity: application to the higher education sector", *International Journal of Educational Management*. https://doi.org/10.1108/IJEM-05-2020-0264
- Podsakoff, P. M., MacKenzie, S. B., Lee, J. Y., y Podsakoff, N. P. (2003, October), "Common Method Biases in Behavioral Research: A Critical Review of the Literature and Recommended Remedies", *Journal of Applied Psychology*, Vol. 88, pp.

- 879-903. https://doi.org/10.1037/0021-9010.88.5.879
- Podsakoff, P. M., MacKenzie, S. B., y Podsakoff, N. P. (2012, January 10), "Sources of method bias in social science research and recommendations on how to control it", *Annual Review of Psychology*, Vol. 63, pp. 539–569. https://doi.org/10.1146/annurev-psych-120710-10045
- Prasad, S., Garg, A., y Prasad, S. (2019), "Purchase decision of generation Y in an on-line environment", *Marketing Intelligence y Planning*, 37(4), pp. 372–385. https://doi.org/10.1108/MIP-02-2018-0070
- Prasad, S., Gupta, I. C., y Totala, N. K. (2017), "Social media usage, electronic word of mouth and purchase-decision involvement", *Asia-Pacific Journal of Business Administration*, 9(2), pp. 134–145. https://doi.org/10.1108/APJBA-06-2016-0063
- Preacher, K. J., y Hayes, A. F. (2004), "SPSS and SAS procedures for estimating indirect effects in simple mediation models", Behavior research methods, instruments, y computers, 36(4), pp. 717-731. https://doi.org/10.3758/BF03206553
- Purnawirawan, N., De Pelsmacker, P., y Dens, N. (2012), "Balance and Sequence in Online Reviews: How Perceived Usefulness Affects Attitudes and Intentions", *Journal of Interactive Marketing*, 26(4), pp. 244–255. https://doi.org/10.1016/j. intmar.2012.04.002
- Quoquab, F., Mohammad, J., y Mohd Sobri, A. M. (2020), "Psychological engagement drives brand loyalty: evidence from Malaysian ecotourism destinations", *Journal* of Product and Brand Management. https://doi.org/10.1108/JPBM-09-2019-2558
- Schivinski, B., y Dabrowski, D. (2014), "The effect of social media communication on consumer perceptions of brands", *Journal of Marketing Communications*, 22(2), pp. 189-214. https://doi.org/10.1080/13527266.2013.871323
- Shukla, P. (2011), "Impact of interpersonal influences, brand origin and brand image on luxury purchase intentions: Measuring interfunctional interactions and a crossnational comparison", *Journal of world business*, 46(2), pp. 242-252. https://doi.org/10.1016/j.jwb.2010.11.002
- Seifert, C., y Kwon, W. S. (2019), "SNS eWOM sentiment: impacts on brand value co-creation and trust", *Marketing Intelligence and Planning*, 38(1), pp. 89–102. https://doi.org/10.1108/MIP-11-2018-0533
- Sparks, B. A., y Browning, V. (2011), "The impact of online reviews on hotel booking intentions and perception of trust", *Tourism Management*, 32(6), pp. 1310–1323. https://doi.org/10.1016/j.tourman.2010.12.011
- Statista. (2021), "Número de usuarios de redes sociales México 2020". https://n9.cl/edvtl [01 de marzo de 2021]
- Statista. (2021), "Porcentaje de compradores online México 2017-2025". https://n9.cl/vgm90 [04 de marzo de 2021]
- Suwandee, S., Surachartkumtonkun, J., y Lertwannawit, A. (2019), "EWOM firestorm: young consumers and online community", *Young Consumers*, 21(1), pp. 1–15. https://doi.org/10.1108/YC-03-2019-0982
- Tang, Z., Luo, J., y Xiao, J. (2011), "Antecedents of intention to purchase mass customized products", *Journal of Product y Brand Management*. https://doi. org/10.1108/10610421111148333
- Tariq, M. I., Rafay Nawaz, M., Musarrat Nawaz, M., y Butt, H. A. (2013), "Customer Perceptions about Branding and Purchase Intention: A Study of FMCG in an Emerging Market", J. Basic. Appl. Sci. Res, 3(2), pp. 340–347. www.textroad.com

- Tata, S. V., Prashar, S., y Gupta, S. (2020), "An examination of the role of review valence and review source in varying consumption contexts on purchase decision", Journal of Retailing and Consumer Services, 52. https://doi.org/10.1016/j.jretconser.2019.01.003
- Yuan, Y. H., Tsao, S. H., Chyou, J. T., y Tsai, S. B. (2020), "An empirical study on effects of electronic word-of-mouth and Internet risk avoidance on purchase intention: from the perspective of big data", *Soft Computing*, 24(8), pp. 5713–5728. https://doi.org/10.1007/s00500-019-04300-z
- Zainal, N. T. A., Harun, A., y Lily, J. (2017), "Examining the mediating effect of attitude towards electronic words-of mouth (eWOM) on the relation between the trust in eWOM source and intention to follow eWOM among Malaysian travellers", Asia Pacific Management Review, 22(1), pp. 35–44. https://doi.org/10.1016/j.apmrv.2016.10.004
- Zhu, F., y Zhang, X. (2010, March), "Impact of online consumer reviews on Sales: The moderating role of product and consumer characteristics", *Journal of Marketing*, Vol. 74, pp. 133–148. https://doi.org/10.1509/jmkg.74.2.133.